ACTA REUNION VIRTUAL I REGIONAL NEA DEL CONSEJO FEDERAL AGROPECUARIO. 7 de mayo de 2020.

El día 7 de mayo de 2020, inicia la Primera Reunión Virtual 2020 de la Comisión Regional NEA del Consejo Federal Agropecuario, presidida por el Señor Ministro de Agricultura, Ganadería y Pesca Ing. Agr. Luis Eugenio Basterra, con la presencia de la Jefa de la Unidad de Gabinete de Ministros Ing. Diana Guillén el Secretario de Agricultura Ganadería y Pesca Julián Echazarreta, el Secretario de Alimentos y Bioeconomía Lic. Marcelo Alós, el Secretario de Agricultura Familiar Coordinación y Ordenamiento Territorial Miguel Ángel Gómez, el Subsecretario de Coordinación Política Lic. Ariel Martínez, el Presidente del SENASA Ing. Carlos María Paz, la Presidenta del INTA Susana Mirassou y la participación del Ministro de Industria, Producción y Empleo de Chaco Sebastián Lifton, el Ministro de la Producción de Corrientes Ing. Claudio Horacio Anselmo, el Ministro del Agro y la Producción de Misiones Lic. Sebastián Oriozabala, el Ministro de la Producción, Turismo y Desarrollo Económico de Entre Ríos Juan José Bahillo y el Ministro de Producción y Ambiente de Formosa Dr. Raúl Omar Quintana.

Participan además autoridades del Ministerio de Agricultura, Ganadería y Pesca, según consta en el Anexo 1.

1. APERTURA DEL SEÑOR MINISTRO DE AGRICULTURA, GANADERÍA Y PESCA Ing. Agr. LUIS EUGENIO BASTERRA

El Sr. Ministro inicia la reunión, agradeciendo la participación de todos y la buena disposición para sumarse a este nuevo formato, ya que la situación de pandemia obliga a utilizar estos instrumentos virtuales. Explica que la reunión del CFA nacional prevista para el mes de marzo 2020 tuvo que ser postergada como consecuencia de los primeros casos de COVID 19 y las tareas extraordinarias que fueron requeridas. Expresa el Ministro que quiere recuperar el sentido federal de la gestión y el CFA es el espacio específico creado para coordinar las acciones nación-provincias. En la primera etapa se harán las reuniones regionales previstas en la Ley. Es el objetivo iniciar entonces las reuniones del CFA, en primera instancia, las COMISIONES REGIONALES, para en un futuro cercano hacer una reunión del CFA nacional, con los Ministros de todas las provincias.

El Ministro expresó que el objetivo de esta primera reunión es presentar al equipo del Ministerio de Agricultura, Ganadería y Pesca que lo acompaña, luego presentarles como ha sido el abordaje del Ministerio con otros Ministerios de Nación para atender la emergencia sanitaria del COVID 19, y finalmente referirse a las Estrategias Provinciales para el Sector Agroalimentario (EPSAs). Asimismo, se abrirá un espacio para escuchar a cada Ministro a fin de atender los problemas particulares que necesiten de acción coordinada nación-provincias.

El Ministro Luis Basterra presentó a las autoridades del MAGyP hasta el nivel de Subsecretarios de Estado, y a las autoridades del INTA y SENASA. La Jefa de la Unidad Ministro Ing. Agr. Diana Guillén presentó a los funcionarios que integran dicha Unidad y expresó la decisión de trabajar en

estrecha relación con los ministerios de las provincias con una mirada federal para el desarrollo de las economías regionales.

2. PRESENTACIONES DE LOS SEÑORES MINISTROS DEL NEA

El Ministro de Corrientes toma en primer lugar la palabra para agradecer la iniciativa de la reunión y manifiesta haber preparado un informe respecto a cómo se ha desarrollado la producción en Corrientes durante la pandemia. El Ministro de Misiones se presenta a continuación y expresa que también preparó un estado de situación de las acciones en el marco de la pandemia. El Ministro de Entre Ríos resalta la importancia del CFA para intercambiar información, considerando el escenario actual y el desempeño las actividades en el marco de la pandemia. Expresa que también preparó una descripción de las actividades en la provincia respecto al sector primario y sector industrial. El Ministro de Chaco agradece la reunión para iniciar los intercambios y el Ministro de Formosa agradece la oportunidad de haber convocado la reunión en el marco de la pandemia, e informa que se ha formado un Consejo permanente y que están trabajando diariamente con la presencia del Gobernador de la provincia sobre el tema COVID. Queda a disposición y expresa la importancia del trabajo en equipo.

3. CADENAS PRODUCTIVAS Y SENSIBILIDAD PRODUCTIVA EN EL MARCO COVID-19.

El Ministro Luis Basterra presenta el trabajo que se ha preparado en el Ministerio de Agricultura, Ganadería y Pesca, que se basa en el concepto de riesgo, aprovechando la vasta experiencia que en materia de enfermedades animales y plagas vegetales tiene el Ministerio a su cargo en prevención del riesgo. Las etapas contempladas son tres: la de contención, la de mitigación cuando el virus tiene circulación y la de salida de la cuarentena. El objetivo es minimizar el riesgo de exposición de los trabajadores a infectarse. Se procedió al trabajo conjunto de los representantes de los trabajadores, empresarios y los Ministerios nacionales de Salud, Trabajo y Agricultura, Ganadería y Pesca para que se acuerden protocolos. El objetivo es funcionar de una manera sostenida tanto en la producción de alimentos para consumo interno, como para exportación. Fue necesario definir distintos niveles de riesgo para cuando hubiese circulación del virus, y se consideraron las particularidades de las distintas Se describió la fase y el riesgo respecto al COVID para el trabajador. Con esto se determinaron qué las actividades requieren protocolos para proteger la salud del trabajador, y que se garantice el flujo de abastecimiento interno y exportación. Asimismo, explica que siguen avanzando a nivel nacional en algunas cadenas. Son estrategias de anticipación, para que la ocurrencia de casos no escale y limite el funcionamiento ordenado de las actividades. Explica que van a ir informando de las distintas actividades. Por ahora se ha trabajado en la cadena de la pesca y carne bovina. En la segunda fase, se trabaja en la contención en todas las cadenas.

El Ministro Basterra solicita identificar con un sistema de semáforo las actividades productivas que están en conflicto, de acuerdo a su gravedad. O sea que solicita a las provincias un informe expeditivo para tener claras las urgencias: en amarillo las que requieren atención. Las que requieren intervención inmediata, rojo, y verde cuando no tiene problemática. Finalmente, el Ministro Basterra

propone compartir este documento para que lo analicen a nivel de cada provincia y puedan discutirlo y en su caso adaptarlo a cuestiones territoriales específicas.

A continuación, toman la palabra los Ministro de la Región NEA:

El Ministro de la provincia de Entre Ríos explica que en su provincia se han desarrollado las actividades exceptuadas con bastante normalidad. Todas las actividades continuaron sin problemas.

Detalla que en citricultura la cosecha es un 30% menor que la anterior por estrés hídrico. Pero que ha mejorado el precio, lo que aliviana el efecto. Informa que se elaboró un protocolo que primero fue aprobado por el Comité de emergencia de la provincia y autoridades del SENASA, y se viene trabajando sin inconvenientes.

Se activó el Plan para erradicación de la mosca de la fruta y se entregó el producto fitosanitario para su aplicación. Estarán avanzando la semana que viene para el control del HLB, pasan de 8 a 36 monitoreadores, con inversiones públicas y privadas.

Otro sector que ha venido trabajando es el sector forestal, siendo algunos aserraderos no vinculados con la cadena alimentaria habilitados para funcionar. Hoy están trabajando, producen y exportan.

Están avanzando con el proyecto BID para el desarrollo forestal de Federación, el desarrollo de un vivero provincial y líneas de mejoramiento vegetal.

Explica, asimismo, que en el caso del arroz el 82% ya ha sido cosechado, y hay buenas perspectivas para el mercado interno y externo. Solicita poner en agenda: la reapertura del regional SENASA en NEA.

Solicita la autorización para la reformulación de convenios para usar fondos los para lucha contra el HLB y la cadena del arroz. En cuanto al tema pesca da algunas precisiones acerca de la preservación (del recurso hídrico). Ej. sábalo. Ellos deben mantener el ingreso de las familias y asimismo sostener el recurso. Piden información adicional.

El presidente del SENASA Ing. Carlos Paz informa respecto a la decisión de que Entre Ríos retome su condición y que vuelva a tener su regional para reforzar el sistema sanitario de la provincia. El Ministro de Entre Ríos agradece la decisión de la apertura de la regional SENASA en la provincia. El Ministro refuerza la necesidad de fortalecer los controles en las provincias mesopotámicas, por el riesgo que conllevan los límites con los demás países.

El Ministro de la provincia de Corrientes informa las acciones tomadas desde el inicio de la cuarentena: facilitaron una declaración jurada para facilitar el movimiento de productores, y elaboraron protocolos para productores en citricultura y horticultura. Están atendiendo las fumigaciones y el trabajo de Cartografía digital sigue en curso. En el Sector ganadero el desafío en la cuarentena es llevar adelante la vacunación, que al día de hoy alcanza el 75 % de avance. Actualmente, la vacunación de pequeños y medianos se ha desarrollado bien. Los despachos de hacienda se mantienen normales para invernada y faena. Los datos son alentadores.

Originalmente la comercialización se vio afectada por el tema de los remates, pero se lo está resolviendo con remates virtuales televisados, en coordinación con SENASA. Existe buena demanda

de terneros y precios firmes. Respecto al arroz, están casi terminando la cosecha, con buena zafra, buenos rendimientos y calidad de grano. Contratos de exportación de la nueva zafra con mejores precios que zafra anterior. En el sector citrícola se inició la cosecha 2020. Al principio existieron problemas por la movilidad de mano de obra entre regiones productivas. Se está cosechando con mano de obra local. Se menciona una mejora de los precios en el mercado local. El mercado externo está más complicado, y la industria del jugo también porque cayeron los precios y hay poca demanda. En cuanto a aspectos fitosanitarios, manifestó preocupación por la dispersión del HLB. Respecto a la mosca de la fruta pregunta si se seguirá realizando el programa de control. Respecto a la emergencia climática, informa que declararon la emergencia y en marzo se aprobó. Respecto a las producciones regionales informa que las hortalizas mantienen buen precio y buena producción. En materia de yerba mate y té finalizaron las cosechas, con buena demanda y molinos operando normalmente. Se observa un incremento del consumo y buenas perspectivas. Con relación al tabaco ha habido buena producción con buenos rendimientos, casi el doble que la zafra anterior. Se están negociando contratos de exportación con buenas perspectivas. Respecto al FET y programas de caja verde están trámite en el Ministerio de Nación. Destaca la problemática de la obra social de los tabacaleros. Respecto al sector forestal, es el más complicado, la producción de madera tuvo mejor demanda, sin perjuicio de detectarse problemas en la cadena de pago. Las exportaciones se han retomado con menores precios que en 2019. Lo más complicado es la madera como insumo a la construcción interna, que registra un 80% de caídas de venta. De los sectores productivos el Ministro de Corrientes categoriza como verde la ganadería, arroz, yerba mate y té, cítrico y tabaco. Amarillo la horticultura y rojo el sector forestal.

El Ministro de Chaco presenta el panorama productivo de su provincia en el marco de la pandemia. Expresa que no hay mayores inconvenientes en el sector agropecuario. La actividad de la cadena forestal se incorporó como exceptuada y luego también la actividad industrial. Hoy funciona todo con normalidad. Identifica problemas en el sector algodonero. La cuarentena tomo al sector en plena cosecha y desmote. Explica que uno de los problemas es mantener el precio al productor. El otro problema es que hay falta de disponibilidad del alambre para los fardos. No pueden continuar con el desmote. Esto genera que se reduzca el precio al productor. Solicita si se puede gestionar la actividad de esa planta ubicada en la Matanza, que es la única empresa que produce los alambres. Respecto a la circulación, no existen problemas y todo se desarrolla con normalidad. Están con remates televisados y on line para comercialización de ganado. Manifiesta que tuvieron problemas de abastecimiento de huevos.

El Ministro Basterra se comprometió a gestionar la provisión de los insumos de alambre para el desmote.

El Ministro de Misiones informó a continuación respecto de las acciones adoptadas en el marco de la pandemia. Se dispusieron mecanismos de circulación para sectores exceptuados como el agropecuario. Agregaron forestal y actividades de exportación. El 6 de abril iniciaron acopio de tabaco con protocolo estricto, son seis empresas las que acopian. Se controla a los trabajadores. Se redujeron los horarios de trabajo, con lo que la cosecha irá más lenta pero se garantiza el proceso.

Informa que se han elaborado protocolos para el sector forestal y agroalimentos: té, citricultura, frutihorticultura, sector cárnico. En ganadería se inició la vacunación antiaftosa el 27 de abril con muy buen desarrollo. Manifiesta que tienen un pedido de las asociaciones ganaderas para que se re implemente el subsidio para las dosis de vacuna antiaftosa que deben aplicarse. La producción de carne viene llevándose con total normalidad, con protocolos y remates televisados.

Respecto a las distintas producciones expresa que el sector del té tiene problemas con la comercialización por el volumen y la exportación, pues no se está pudiendo cumplir con los contratos de exportación. El sector citrícola trabaja con protocolos estrictos, normalmente. Muy bien se desempeña el sector yerbatero, aumentó la demanda sensiblemente. El sector de almidón de mandioca viene trabajando bien, igual que el de hortalizas. Este último estuvo potenciado con inversiones del gobierno para tener abastecimiento local. Identifica dos situaciones complejas como de color rojo: el sector forestal (20% de su capacidad todo lo que es construcción y exportación) y deuda por la Ley 25080 y el sector tabaco, solicitando se presione al organismo competente para que se habilite la elaboración de cigarrillos, lo cual permitiría abrir el acopio en la provincia de Misiones.

Menciona el Ministro que tienen programas de financiamiento internacional que ya están evaluados y necesitan disponibilidad presupuestaria para ejecutarlos. Han presentado los procesos. Son 18 proyectos que quisieran cumplir y ejecutarlos. Asimismo, propone ir pensando en el post COVID para ver cómo se reactivan las actividades. El Ministro Basterra aclaró que no hay observaciones a habilitar la fábrica de cigarrillos, y que está pendiente su resolución por gran volumen de trabajo y solicitudes. Por su parte el Ministro de Formosa informa la situación en la provincia, sin casos COVID 19. Entiende que gran parte se debe al trabajo permanente en curso del Consejo. Al principio tuvieron problema de desabastecimiento de huevos. Expresa que en general todo lo que es productivo está funcionando bien. Sin perjuicio de ello la sequía complicó parte de la producción y como las perspectivas no son favorables, prevé tareas con el INTA. Respecto al SENASA están trabajando y coordinando en todo el territorio. La vacunación antiaftosa la van a completar, y los remates se están realizando bajo protocolos, con muy buenos precios. Solucionaron problemas de cadena de pagos. Informa que en frutas la banana opera con buen precio. Fue positiva la resolución de usar cajones nuevos. Comparte los problemas expresados respecto al algodón, tienen muy buenos rendimientos, y están acopiando. Con el arroz se planteará el problema del ingreso a la provincia de productores y maquinarias. Están preparando un protocolo para ello.

4. SITUACION DE LAS ESTRATEGIAS PROVINCIALES PARA EL SECTOR AGROALIMENTARIO (EPSAs)

El Ministro Basterra se refiere a la Estrategias provinciales. Solicita a los Ministros del NEA que designen una persona dentro de sus equipos para que articulen con los funcionarios de nación.

El objetivo es trabajar sobre la coyuntura, pero trazar horizontes estratégicos. Con respecto a los pedidos de intervención de los Programas que administra DIPROSE, y en general todas las acciones,

sería importante tener actualizadas las EPSAs. En este sentido el Ministro se refiere a la necesidad de ordenar las solicitudes a la luz de las EPSAs por lo que reitera la importancia de su actualización, de modo tal que todos los pedidos de intervención se vean en el contexto de las EPSAs.

5. CLAUSURA DE LA I REUNIÓN VIRTUAL REGIONAL NEA 2020

Para finalizar el Ministro de Agricultura, Ganadería y Pesca de la Nación dio por clausurada la I Reunión Virtual de la Comisión Regional NEA del CFA, y expresó su beneplácito por la activa participación de los funcionarios presentes, augurando una próxima continuación de los trabajos.

7 de mayo de 2020.

Por la Provincia de Corrientes

Por la Provincia de Chaco

Por la Provincia de Entre Ríos

Por la Provincia de Formosa

Por la Provincia de Misiones

Por el Ministerio de Agricultura, Ganadería y Pesca de la Nación

ANEXO I. LISTADO DE PARTICIPANTES

I REUNION VIRTUAL REGIONAL NEA 2020 CONSEJO FEDERAL AGROPECUARIO 7 DE MAYO DE 2020

CARGO	NOMBRE	CONTACTO
Ministro de Agricultura, Ganadería y Pesca de la Nación	Ing. Luis Basterra	lbasterra@magyp.gob.ar
Jefa de Gabinete	Ing. Diana Guillen	dguillen@magyp.gob.ar Tel.: 4349-2168
Subsecretario de Mercados Agropecuarios	Ing. Agr. Javier Preciado Patiño	jpreciado@magyp.gob.ar Tel.: 4349-1622
Subsecretario de Gestión Administrativa	Dr. Julio César Vitale	jcvitale@magyp.gob.ar Tel.: 4349-2505
Secretario de Agricultura, Ganadería y Pesca	Dr. Fernando Julián Echazarreta	jechazarreta@magyp.gob.ar Tel.: 4349-2166
Secretario de Agricultura Familiar	Miguel Gómez	miguelgomez@magyp.gob.ar Tel.: 4349-2550
Secretario de Alimentos y Bioeconomía	Lic. Marcelo Eduardo Alos	maralos@magyp.gob.ar Tel.: 4349-2652
Subsecretario de Coordinación	Lic. Ariel Martinez	<u>armartinez@magyp.gob.ar</u> Tel.: 4349-2169/2969/1624
Subsecretario de Agricultura	Cont. Delfo Emilio Buchaillot	dbuchaillot@magyp.gob.ar Tel.: 4349-2892

Subsecretaria de Agricultura Familiar	Yanina Beatriz Settembrino	ysettembrino@magyp.gob.ar Tel.: 4349-2660/ 2123
Subsecretario de Ganadería	Med. Vet. José Maria Romero	jmromero@magyp.gob.ar Tel.: 4349-2724
Subsecretario de Pesca y Acuicultura	Dr. Carlos Damián Liberman	cliberman@magyp.gob.ar Tel.: 4349-2333
Subsecretaria de Fortalecimiento Productivo y Sustentable para Pequeños y Medianos Productores	Milagros Barbieri	mariabarbieri@magyp.gob.ar
Subsecretario de Economías Regionales	Luis Almirón	lalmiron@magyp.gob.ar
DIPROSE	Juan Manuel Fernández Arocena	jfernandezarocena@magyp.gob.ar Tel.: 4349-1301/02
INTA	Susana Mirassou	presidencia@inta.gob.ar Tel: 4338 4600
SENASA	Carlos Paz	presidencia@senasa.gob.ar Tel: 4121 5106 / 5150
SENASA	Carlos Milicevic	presidencia@senasa.gob.ar
Dirección del CFA	Roxana Blasetti	rblase@magyp.gob.ar Tel.: 4349-4518
PROVINCIA DE CHACO		
Ministro de Industria , Producción y Empleo	Sebastián Lifton	mrio.produccion@chaco.gov.ar

PROVINCIA DE CORRIENTES		
Ministro de la Producción	Ing. Claudio Horacio Anselmo	canselmo@corrientes.gob.ar
PROVINCIA DE ENTRE RIOS		
Ministro de la Producción, Turismo y Desarrollo Económico	Juan José Bahillo	privadaproduccion@hotmail.com
PROVINCIA DE FORMOSA		
Ministro de Producción y Ambiente	Dr. Raúl Omar Quintana	rquintana@formosa.gov.ar
PROVINCIA DE MISIONES		
Ministro del Agro y la Producción	Lic Sebastián Oriozabala	ministroagromisiones@gmail.com